

Vida de la academia y notas bibliográficas

Dr. Enrique López-Loyo

Individuo de Número, Sillón XXXI

Elección de un Miembro Correspondiente Nacional, Puesto Número 39.

En la sesión ordinaria del día jueves 07 de abril de 2016, cumplidas las convocatorias reglamentarias se procedió a la elección de un Miembro Correspondiente Nacional para cubrir la vacante del Número 39, siendo el candidato el Dr. Marino José González Reyes (Figura 1). El Presidente leyó un breve perfil curricular del candidato y se permitió designar a los Académicos Drs. Claudio Aoün Soulie y Jesús Felipe Parra, para conformar la Comisión Escrutadora y una vez verificado el quórum se realizó el escrutinio, el cual determinó que el Dr. Marino José González Reyes obtuvo diez y seis (16) votos Si y un (01) voto NO. El Presidente declara electo por diez y seis votos al Dr. Marino José González Reyes, como Miembro Correspondiente Nacional. Puesto N° 39.



Figura 1. Dr. Marino José González Reyes electo como Miembro Correspondiente Nacional al Puesto N° 39.

Juramentación de la Dra. Enriqueta Sileo Giuseffi, como Miembro Correspondiente Nacional. Puesto N° 38.

En sesión extraordinaria del día jueves 21 de abril de 2016 se realizó la juramentación de la Dra. Enriqueta Sileo Giuseffi como Miembro Correspondiente Nacional Puesto N° 38.

Antes de proceder a la Juramentación, el Presidente se permitió hacer un breve resumen curricular de la actividad profesional de la Dra. Enriqueta Sileo Giuseffi.

Seguidamente se produjo el acto de juramentación de la Dra. Enriqueta Sileo Giuseffi, como Miembro Correspondiente Nacional, Puesto N° 38 (Figura 2).

A continuación la Dra. Sileo Giuseffi presentó su trabajo de Incorporación intitulado “Medicina del adolescente en el Hospital de Niños J.M. de Los Ríos para lo cual el Presidente se permitió designar a los Académicos Drs. Leopoldo Briceño-Iragorry y Rafael Muci-Mendoza, para acompañar a la Dra. Enriqueta Sileo Giuseffi, al Pódium para realizar su disertación.

Antes de presentar su Trabajo de Incorporación la Dra. Enriqueta Sileo pronunció unas palabras de agradecimiento en las cuales expresó, entre otras cosas que “La Academia Nacional de Medicina en su Ley Orgánica como hilo conductor definida como una corporación oficial, científica y doctrinaria que representa a la ciencia médica nacional, hoy más que nunca está vigente y firme en su rol de cuerpo consultor y de utilidad pública. Me siento honrada de pertenecer a la Academia Nacional de Medicina y comprometida con cumplir el artículo 8 de la Ley Orgánica, Estatuto y Reglamento”.

En el trabajo de incorporación se describe la historia de la Medicina del Adolescente en el Hospital de Niños “José Manuel de los Ríos” de Caracas desde su inicio en el Servicio de Ginecología, así como el camino recorrido hasta independizarse para llegar a ser el Servicio de Medicina del Adolescente, contando con estructura física propia y el personal calificado para desarrollar actividad asistencial al adolescente hasta los 18 años de edad, logrando su aceptación dentro de la estructura hospitalaria, con un enfoque integral y diferenciado.

Establece además que en el aspecto docente, se destaca la formación de recursos humanos en Medicina del Adolescente, devenida en Especialidad, la rotación de residentes de pediatría, psicólogos del mismo hospital u otros, además de la investigación. Se reseña el Capítulo de Adolescencia y la Sociedad Venezolana de Medicina del Adolescente. Se hace mención a la proyección nacional e internacional con aportes como la Escalera de Maduración Sexual, Orientación en el diagnóstico en Medicina del Adolescente, el modelo de integración del Manejo de Adolescentes y sus Necesidades (IMAN), además destacó la participación en foros, congresos, comisiones y otras actividades. Se utilizaron documentos pertinentes, bibliografía nacional e internacional, concluyendo el logro de haber creado en el hospital un modelo de atención integral y diferenciado para adolescentes y un posgrado que sirva de inspiración para otros emprendedores en el área de la Medicina del Adolescente.

Concluida la presentación del trabajo de incorporación se abrió la sesión de preguntas de los Académicos presentes, las cuales fueron

respondidas satisfactoriamente.

Habiéndose cumplido con el orden de día, el Presidente declaró clausurada la Sesión y en nombre de la Dra. Enriqueta Sileo Giuseffi y su familia invitó a los presentes a un brindis en el Salón de los Ex presidentes.



Figura 2. La Dra. Enriqueta Sileo Guiseffi electa como Miembro Correspondiente Nacional Puesto número 38 es Juramentada por el Dr. Harry Acquatella, Presidente de la Academia Nacional de Medicina.

Participación de la Editora de Gaceta Médica de Caracas, Dra. Doris Perdomo de Ponce en Simposio Internacional con motivo del Día Mundial de la Seguridad y Salud

En el marco de la celebración del Día Mundial de la Seguridad y el Salud en el Trabajo propuesta por la ONU, con el tema: “EFECTOS DEL AGUA EN LOS CENTROS DE TRABAJO, CONTAMINACIÓN EN LA SALUD. UN ENFOQUE MULTIDISCIPLINARIO”, se celebró en la ciudad de Mérida, Yucatán México el pasado 28 de abril un evento internacional México-Venezuela, organizado por el Colegio de Posgraduados en Derecho a través del Dr. Jimmy Martínez Rodríguez su Presidente y la Académica Dra. Doris Perdomo de Ponce en representación de la Academia Nacional de Medicina venezolana, inmunólogo clínico

e Individuo de Número Sillón XXXIX de la prestigiosa institución como invitada, quien disertó sobre los efectos del agua contaminada en los centros de trabajo, salud y respuesta inmune. Las conclusiones del simposio, resumieron las presentaciones de médicos, ingenieros, abogados y un representante del ejecutivo, en relación a diferentes tópicos relacionados. Se reafirmó el propósito, de promover entre los empleadores, trabajadores y sus organizaciones una nueva cultura laboral que permita asumir las medidas de prevención de enfermedades y el derecho de consumo personal de agua potable. Se planteó la necesidad de hacer reformas jurídicas o nuevas normas que coadyuven a la protección de la salud en relación con el vital líquido en el ámbito laboral (Figura 3).



Figura 3. Al final del Simposio Día Mundial de la Seguridad y la Salud, con la presentación y análisis del libro “Hacia un crecimiento económico y sostenido en base a la reforma laboral en materia de seguridad y salud en el trabajo” por el Dr. Jimmy Martínez Rodríguez (extremo derecho), seguido por la Dra. Doris Perdomo de Ponce Médico inmunólogo representante de la Academia Nacional de Medicina venezolana, el Dr. Ángel Fernando Aguilés médico epidemiólogo de Mérida y la moderadora Dra. Ana Beatriz Rosado.

Elección de la nueva Junta Directiva de la Academia Nacional de Medicina para el bienio 2016-2018

En Sesión Extraordinaria realizada el jueves 28 de abril de 2016 se procedió a la elección de la nueva Junta Directiva para el Bienio 2016-2018.

El Presidente se permitió designar a los

Académicos Huníades Urbina y José Antonio O'Daly Carbonell para conformar la Comisión Escrutadora.

Se procedió a la elección del Presidente con el siguiente resultado: Dr. Alfredo Díaz Bruzual 17(diecisiete) Votos SI, Dr. Leopoldo Briceño-Iragorry 10 (diez) Votos SI, contabilizando 02 (dos) Votos Nulos.

De acuerdo con el resultado obtenido por la Comisión Escrutadora, se declara electo por diecisiete votos al Dr. Alfredo Díaz Bruzual, como Presidente para el Bienio 2016-2018.

De inmediato se procedió a la elección del Vicepresidente con el siguiente resultado: Dr. Otto Rodríguez Armas 15 (quince) Votos SI, Dra. Isis Nézer de Landaeta 13 (trece) Votos SI, contabilizando 01 (uno) Voto Nulo.

De acuerdo con el resultado obtenido por la Comisión Escrutadora, se declara electo por quince votos al Académico Dr. Otto Rodríguez Armas, como Vicepresidente para el Bienio 2016-2018.

Seguidamente se procedió a la elección del Secretario con el siguiente resultado:

Dr. Enrique Santiago López Loyo 28 (veintiocho) Votos SI y 01 (uno) Voto Nulo.

De acuerdo con el resultado obtenido por la Comisión Escrutadora, se declara electo por veintiocho votos al Académico Dr. Enrique Santiago López Loyo como Secretario para el Bienio 2016-2018.

Inmediatamente se procedió a la elección del Tesorero con el siguiente resultado: Dr. Jesús Felipe Parra 18 (dieciocho) Votos SI, Dra. Lilia Cruz 10 (diez) Votos SI y 01 (uno) Voto Nulo.

De acuerdo con el resultado obtenido por la Comisión Escrutadora, se declara electo por dieciocho votos al Académico Dr. Jesús Felipe Parra, como Tesorero, para el Bienio 2016-2018.

A continuación se procedió a la elección del Bibliotecario Archivero, con el siguiente resultado: Dr. Guillermo Colmenares Arreaza: 27 (veintisiete) Votos SI y 02 (dos) Votos Nulos.

En consideración con el resultado obtenido por la Comisión Escrutadora, se declara electo por veintisiete votos al Académico Dr. Guillermo

Colmenares Arreaza, como Bibliotecario-Archivero, para el Bienio 2016-2018.

Al concluir la elección se propuso y aprobó por unanimidad que continúe en su cargo como Directora de la Gaceta Médica de Caracas la Académica Dra. Doris Perdomo de Ponce.

El Presidente anunció de viva voz a la asamblea que concluidos como han sido los procesos de votación y escrutinio, la Junta Directiva de la Academia Nacional de Medicina para el Bienio 2016-2018, quedó integrada de la siguiente manera:

Presidente:	Dr. Alfredo Díaz Bruzual
Vicepresidente:	Dr. Otto Rodríguez Armas
Secretario:	Dr. Enrique López Loyo
Tesorero:	Dr. Jesús Felipe Parra
Bibliotecario-Archivero:	Dr. Guillermo Colmenares Arreaza.

Terminado el anuncio del presidente este se permitió felicitar a cada uno de los integrantes de la Nueva Junta Directiva para el período 2016-2018. Asimismo, les informó que de acuerdo a lo establecido en el Estatuto el día 9 de junio del año en curso se efectuará la transmisión de mando de la Junta Directiva Actual a la Junta Directiva Electa.

Habiéndose cumplido con el Orden del Día el Presidente declaró clausurada la Sesión.

Homenaje por el Centenario del Natalicio de los Académicos Dr. Oscar Agüero Tovar, Dr. Alfredo González Navas, Dr. Marcel Granier Doyeux, Dr. Francisco Plaza Izquierdo, Dr. Luis Rodríguez Díaz y el Dr. César Rodríguez Rodríguez

En la Sesión Extraordinaria del día jueves 19 de mayo de 2016 se realizó un Homenaje por el Centenario del natalicio de los Académicos Dr. Oscar Agüero Tovar, Dr. Alfredo González Navas, Dr. Marcel Granier Doyeux, Dr. Francisco Plaza Izquierdo, Dr. Luis Rodríguez Díaz y el Dr. César Rodríguez Rodríguez.

Los oradores de orden fueron los Académicos Dr. José M. Guevara Iribarren destacando la vida obra de Dr. Oscar Agüero Tovar, el Dr. Leopoldo Briceño-Iragorry presentando el perfil del Dr.

Alfredo González Navas, el Dr. Juan José Puigbó destacó la figura del Dr. Marcel Granier Doyeux, asimismo el Dr. Alfredo Díaz Bruzual presentó el resumen correspondiente al Dr. Francisco Plaza Izquierdo.

Seguidamente el Dr. Otto Rodríguez Armas recordó la trayectoria académica del Dr. Luis Rodríguez Díaz y finalmente hizo lo propio el Dr. Felipe Martín Piñate con la figura del Dr. César Rodríguez Rodríguez.

Los Discursos de cada uno de los Oradores de Orden han sido referidos para su publicación en la Página Web de la Academia Nacional de Medicina.

Seguidamente el Dr. Luis Henrique Rodríguez Díaz, en nombre de los familiares de los Académicos fallecidos se permitió agradecer a la Academia Nacional de Medicina este Homenaje. El Presidente procedió felicitar a cada uno de los Oradores.

No habiendo nada más que tratar el Presidente declaró clausurada la Sesión (Figura 4).



Figura 4. El Dr. Marcel Granier Haydon, en compañía de su Señora Esposa Dorothy Phelps Tovar de Granier, en el marco del homenaje a su padre el Dr. Marcel Granier Doyeux (1916-1996) es recibido por el Dr. Leopoldo Briceño-Iragorry, Secretario de la Academia Nacional de Medicina, y los Académicos Drs. Enrique López-Loyo y Guillermo Colmenares Arreaza (Bibliotecario-Archivero).

Informe del Dr. Leopoldo Briceño-Iragorry, Secretario de la Junta Directiva Bienio 2014-2016

En sesión ordinaria del día jueves 26 de mayo de 2016 se procedió a la presentación del informe de la gestión realizada por el Académico Dr. Leopoldo Briceño-Iragorry, durante su permanencia como Secretario de la Academia Nacional de Medicina durante dieciocho años (1998-2016) con énfasis en la gestión más reciente correspondiente al Bienio 2014-2016.

En una emotiva presentación el Dr. Briceño realizó una completa evaluación de su gestión como Secretario de la Academia Nacional de Medicina, destacando las experiencias en la conformación de diferentes equipos directivos, para lo cual fue necesario mantener equilibrio y fortaleza para la buena conducción de la institución. Una vez finalizado el informe fue debidamente comentado por los académicos, destacando la capacidad de trabajo del Dr. Briceño, siendo finalmente aprobado por unanimidad. El presidente se permitió agradecer la labor que realizó el Dr. Briceño, destacando su entrega a la institución.

Informe del Dr. Miguel González Guerra, Tesorero de la Junta Directiva Bienio 2014-2016

En sesión ordinaria del día jueves 02 de junio de 2016 se procedió a la presentación del informe de la gestión realizada por el Académico Miguel González Guerra, durante su permanencia como Tesorero de la Academia Nacional de Medicina correspondiente al Bienio 2014-2016.

El Dr. González Guerra realizó una presentación como memoria y cuenta general de su gestión al frente de la Tesorería de la Academia Nacional de Medicina, haciendo énfasis en la problemática generada por las restricciones presupuestarias, aunadas al alto índice inflacionario, así como las particularidades en cuanto al personal disponible en el área administrativa. Sometido al escrutinio de la asamblea el informe fue aprobado por unanimidad. El presidente se permitió agradecer la labor que realizó el Dr. González Guerra en el transcurso de su gestión.

Acto de Juramentación de la nueva Junta Directiva de la Academia Nacional de Medicina para el Bienio 2016-2018

En Sesión Solemne celebrada el día lunes 06 de junio de 2016 en el Paraninfo del Palacio de las Academias se celebró el acto de Juramentación de acuerdo al Protocolo reglamentario.

El Presidente antes de dar inicio a este acto solemne manifestó que la Junta Directiva de la Academia Nacional de Medicina en reunión del día jueves 02 del mes de junio y ratificada por parte de la Sesión Ordinaria de ese mismo día, se acordó que la Toma de Posesión de la nueva Junta Directiva para el Bienio 2016-2018 se realizaría este lunes 6 de junio, el cual se escogió por la situación reinante en los últimos días en los alrededores del Palacio de las Academias y la limitación de electricidad durante los días 8,9 y 10 del presente mes.

Se dio comienzo al acto de acuerdo al orden del día con las palabras del Dr. Harry Acquatella Monserrate, Presidente saliente de la Academia Nacional de Medicina.

El Secretario designó a los Drs. Rafael Muci-Mendoza y Claudio Aouin Soulie para acompañar al Dr. Harry Acquatella M., al Púlpito de Santo Tomás, para pronunciar su discurso.

El Dr. Acquatella en su discurso expresó su satisfacción por los logros obtenidos en el transcurso de su gestión, agradeciendo el trabajo del resto de los integrantes de la Directiva, esto bajo condiciones difíciles en el país y sin que la institución dejara de cumplir con sus obligaciones como ente máximo de asesoría del estado en materia de salud.

Finalizado su discurso fue acompañado a realizar el acto de Juramentación de la nueva Junta Directiva para el Bienio 2016-2018. Procediendo a tomar el juramento correspondiente, frente al grupo de nuevos directivos que contestaron afirmativamente al cumplimiento de sus funciones.

Los integrantes Juramentados de la nueva Junta Directiva para el Bienio 2016 -2018 y de forma inmediata toman posesión de la conducción de la Academia nacional de Medicina son:

Presidente: Dr. Alfredo Díaz Bruzual
 Vicepresidente: Dr. Otto Rodríguez Armas
 Secretario: Dr. Enrique López Loyo
 Tesorero: Dr. Jesús Felipe Parra
 Bibliotecario- Dr. Guillermo Colmenares
 Archivero: Arreaza.

A continuación se produjo la Imposición de la medalla de los Ex presidentes al Académico Harry Acquatella Monserratte por el nuevo Presidente Dr. Alfredo Díaz Bruzual.

Acto seguido el Secretario, designó a los Drs. Juan José Puigbó y Antonio Clemente Heimerdinger, para acompañar al Académico Dr. Alfredo Díaz Bruzual Acquatella Monserratte, al Púlpito de Santo Tomás, donde pronunció su Discurso inaugural, destacando el agradecimiento a los Académicos que le confiaron la misión de conducir la institución en tiempos muy difíciles.

Asimismo expresó los principales objetivos del bienio donde procurará la participación de todos los integrantes de la Junta Directiva para lograr el éxito.

Al finalizar su discurso y no habiendo nada más que tratar el Presidente declaró clausurada la Sesión y en su nombre, se permitió invitar a los presentes a un brindis en el Salón de los Ex Presidentes (Figura 5) .



Figura 5. La nueva Junta Directiva de la Academia Nacional de Medicina para el Bienio 2016- 2018. Al centro el Presidente, Académico Dr. Alfredo Díaz Bruzual, a su derecha los Académicos Drs. Otto Rodríguez Armas (Vicepresidente) y Jesús Felipe Parra (Tesorero); a su izquierda los Académicos Dres. Enrique López-Loyo (Secretario) y el Dr. Guillermo Colmenares Arreaza (Bibliotecario-Archivero).

OBITUARIO (Figura 6)



Figura 6. Dr. Francisco C. Herrera C. (1935-2016).

Doctor en Ciencias Médicas, Universidad Central de Venezuela, 1974. Tesis doctoral: Mecanismo de acción de la hormona antidiurética sobre el transporte de sodio a través de la piel aislada de rana. Research Fellow en Fisiología, Biophysical Laboratory, Universidad de Harvard, 1959-1961. Investigador Invitado, Departamento de Fisiología, Facultad de Medicina, Universidad de Louvain, 1971-1972. Investigador Invitado, Departamento de Farmacología, Escuela de Medicina, Universidad de Cambridge, 1978-1979. Ha sido docente activo de la Facultad de Medicina y de la Facultad de Ciencias de la Universidad Central de Venezuela, de la División de Ciencias Biológicas de la Universidad Simón Bolívar y del Instituto Venezolano de Investigaciones Científicas (IVIC). Fundador del Laboratorio de Ecofisiología Animal, Jefe del Departamento de Ecología, Jefe Coordinador del Centro de Biofísica y Bioquímica y Miembro y Vicedecano del Centro de Estudios Avanzados de esta última institución. Miembro de la Asociación Venezolana para el Avance de las Ciencias, Miembro Fundador de la Sociedad Venezolana de Ciencias Fisiológicas, Miembro de la Comisión Redactora de la Gaceta Médica de Caracas

(2002-2004). Miembro de las Comisiones de Medicina Social y Salud Pública y de Anatomía Patológica y Ciencias Básicas (2002-2004) de la Academia Nacional de Medicina. Ha estudiado la fisiología de la hormona antidiurética, la regulación del volumen celular y ha propuesto el modelo del doble Donnan parcial para explicarla. Asimismo ha estudiado el sistema de transporte activo de sodio y potasio en células de organismos vertebrados e invertebrados y la farmacología de los digitálicos y diuréticos. Ha dictado conferencias sobre estos temas en América y Europa.

Publicó 56 trabajos en acreditadas revistas tanto de carácter nacionales como internacionales especializadas en áreas médicas, de fisiología,

farmacología y de biología marina, al igual que fue autor de cinco capítulos de libro.

El 5 de agosto de 1999 fue electo para el Puesto N° 6 como Miembro Correspondiente Nacional por el Distrito Federal y sucedió al Dr. Ladimiro Espinoza León quien fue electo Individuo de Número. Asimismo fue Electo Individuo de Número, Sillón XI. El 27 de noviembre de 2003, sucediendo al Dr. Hernán Méndez Castellano.

Falleció el 21 de junio de 2016.

La Academia Nacional de Medicina desea manifestar sus expresiones de condolencia y solidaridad a sus familiares por tan irreparable pérdida.

Dr. José Gregorio Hernández.

Nacido en Isnotú, estado Trujillo, el reconocido médico José Gregorio Hernández Cisneros falleció en Caracas a los 54 años de edad un 29 de junio de 1919. Es por ello, que este año se conmemoran los 97 años de su fallecimiento. En 1904 ingresa como Individuo de Número a la Academia Nacional de Medicina como uno de sus Fundadores, Sillón XXVIII.

Pensamientos del Dr. Hernández

El bien sólo puede venir de la verdad, nunca del error.

El error es el veneno de la inteligencia.

Un hombre auténtico tiene como ideal moral hacer el bien. En el hombre

El deber es la razón de ser del derecho de manera que el hombre tiene deberes, antes de tener derechos.

El grande, el imprescindible deber del hombre para con su inteligencia, es el de evitar el error.

La ley moral es la regla que debe dirigir los actos del ser inteligente y libre.

Hay una facultad especial en la inteligencia que tiene por objeto el conocimiento del deber; esta facultad es la conciencia moral.

La voluntad aspira al bien, la moral es la ciencia del bien. Las inclinaciones morales son movimientos del alma hacia el bien. Ellas producen el perfecto desarrollo del ser moral del hombre.

El hombre ha de poseer una “filosofía obligatoria”; personal y propia que ha de ser durante su vida norma de su inteligencia, aquella de la cual ha de servirse para poder existir como ser pensador.

